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Иакова1:1-4 «Иаков, раб Бога и Господа 

Иисуса Христа, двенадцати коленам, 

находящимся в рассеянии, — радоваться. 

2 С великою радостью принимайте, 

братия мои, когда впадаете в различные 

искушения, 3 зная, что испытание вашей 

веры производит терпение; 4 терпение 

же должно иметь совершенное действие, чтобы вы были совершенны во всей полноте, 

без всякого недостатка».  

Говоря о совершенстве, нужно напомнить, что наше спасение не зависит от нашего 

совершенства в области терпения, от нашего характера, потому что мы в глазах Бога 

совершенны благодаря единократному приношению жертвы Сына Божьего Иисуса 

Христа. Господь смотрит на нас через Его жертву. Он сделал нас навсегда совершенными 

- говорит Слово Божье.   

Апостол Иаков имеет в виду совершенство терпения как духовную зрелость верующего 

человека, зрелость характера христианина. Подобное писал Апостол Павел во 2Тим.3:17 

«да будет совершен Божий человек, ко всякому доброму делу приготовлен». 

Конечно, терпение необходимо нам, чтобы обрести спасение. Но это слово говорит, что 

мы должны быть совершенны в терпении, чтобы Бог мог нас использовать, употребить в 

деле Божьем.  

Терпение – это плод духа. Всякий плод физический ценен тем, что его можно употребить 

в пищу. Точно так же плод духа – терпение – он должен быть зрелым в жизни 

христианина, чтобы Господь мог употребить христианина для исполнения Его воли, 

чтобы спасти многих людей.  

Апостол Иаков говорит, что именно в испытаниях происходит «шлифование» терпения. 

Оно становится совершенным в испытаниях.  

Испытания могут быть разными. Праведник Иов был испытан с разных сторон: испытание 

в материальном плане, испытание потерей близких, испытание болезнью. Но есть одно из 

самых непростых и часто встречаемых испытаний в жизни верующих людей – это 

испытание во взаимоотношениях с людьми.  

Псалмопевец пишет: «Ты испытал нас, Боже, переплавил нас, как переплавляют серебро. 

11 Ты ввел нас в сеть, положил оковы на чресла наши, 12 посадил человека на главу нашу. 

Мы вошли в огонь и в воду, и Ты вывел нас на свободу» (Пс.65:10-12). 

Бывают ситуации в жизни, когда человек «сидит на голове» и мы не можем от него 

избавиться. К примеру, неверующий муж-пьяница, неработающий сын. По Слову 

Божьему мы должны терпеть и не оставлять его.  

Но иногда верующие люди не хотят долготерпеть. Они не понимают, что  Бог допускает в 

жизни такие испытания, потому что Он  достигает определенной  цели в нас и через нас.  

В послании Иаков дальше говорит об испытаниях, связанных с людьми: «Итак, братия 

мои возлюбленные, всякий человек да будет скор на слышание, медлен на слова, медлен на 

гнев, 20 ибо гнев человека не творит правды Божией. 21 Посему, отложив всякую 



нечистоту и остаток злобы, в кротости примите насаждаемое слово, могущее спасти 

ваши души…1 Братия мои! не многие делайтесь учителями, зная, что мы подвергнемся 

большему осуждению, 2 ибо все мы много согрешаем. Кто не согрешает в слове, тот 

человек совершенный, могущий обуздать и все тело…8 а язык укротить никто из людей 

не может: это — неудержимое зло; он исполнен смертоносного яда. 9 Им благословляем 

Бога и Отца, и им проклинаем человеков, сотворенных по подобию Божию. 10 Из тех же 

уст исходит благословение и проклятие: не должно, братия мои, сему так быть. 11 

Течет ли из одного отверстия источника сладкая и горькая вода?» (Иак.1:19-21, 3:1-2,8-

11). 

Именно в наших словах мы видим недостаток долготерпения, когда мы гневаемся.  

Иногда мы хотим ходатайствовать за наших неверующих близких, но при этом хотим 

находиться подальше от них. Но Господь предусмотрел нечто другое. Он желает, чтобы 

мы жили с этими людьми и терпели их. Именно в совокупности с ходатайственной 

молитвой Господь принимает нашу жертву. Через таких людей, которые «сидят на нашей 

голове» Господь показывает пример Иисуса Христа, чтобы мы шли по Его следам.  

Послание Апостола Петра созвучно посланию Иакова, оно также говорит об испытаниях 

людьми. 1Пет.2:19-21,23-25 «Ибо то угодно Богу, если кто, помышляя о Боге, переносит 

скорби, страдая несправедливо. 20 Ибо что за похвала, если вы терпите, когда вас бьют 

за проступки? Но если, делая добро и страдая, терпите, это угодно Богу. 21 Ибо вы к 

тому призваны, потому что и Христос пострадал за нас, оставив нам пример, дабы мы 

шли по следам Его… 23 Будучи злословим, Он не злословил взаимно; страдая, не угрожал, 

но предавал то Судии Праведному. 24 Он грехи наши Сам вознес телом Своим на древо, 

дабы мы, избавившись от грехов, жили для правды: ранами Его вы исцелились. 25 Ибо вы 

были, как овцы блуждающие (не имея пастыря), но возвратились ныне к Пастырю и 

Блюстителю душ ваших». Иисус Христос долготерпел и оставил нам следы, по которым 

мы должны идти. Бог предусмотрел о многих из нас такой путь.  

1Пет.3:1 «Также и вы, жены, повинуйтесь своим мужьям, чтобы те из них, которые не 

покоряются слову, житием жен своих без слова приобретаемы были».  

1Пет.2:11-12 «Возлюбленные! прошу вас, как пришельцев и странников, удаляться от 

плотских похотей, восстающих на душу, 12. и провождать добродетельную жизнь 

между язычниками, дабы они за то, за что злословят вас, как злодеев, увидя добрые дела 

ваши, прославили Бога в день посещения».  

Это место можно истолковать по-разному: 

1. Мы читаем здесь о пришествии Христа. Эти люди, видя наше долготерпение, в день 

пришествия Христа смогут прославить Его, они станут верующими.  

2. Когда Господь коснется Духом Святым этих людей, они прославят Христа в день 

посещения. 

Иак.5:20 «пусть тот знает, что обративший грешника от ложного пути его спасет 

душу от смерти и покроет множество грехов». Наше долготерпение связано со 

спасением грешников на земле. Мы с великой радостью должны принимать испытания, 

ведь через наше долготерпение Бог приводит людей к покаянию.  


